



El matrimonio. ¿Y después? el infante.

## Voces en Papel

### Matrimonio... ¡Claro: para toda la vida!

Por Gisela Ontiveros Banda

**Marycarmen Gutiérrez Sánchez.** Estudiante 2do. Año Auxiliar de Contador: Es algo muy bonito que si la pareja está de acuerdo en casarse es para toda la vida y llevarse bien, además de respetarse.

**Silvia Olvera Santana.** Estudiante 3er. Año de Secundaria: Es algo en que ambos si están de acuerdo, deben de llevarse como una pareja y como amigos, contarse todo. Que no sea de un ratito su matrimonio.

**Yalena Alvarez Rubio.** Estudiante 3er. Año de *Pasa a la Pág. 2*

## Torneo amistoso entre boxeadores amater de Apaseo el Grande y de Querétaro

Cuando se refiere al box, Eduardo Moreno, entrenador de este deporte, en Apaseo el Grande, Guanajuato; es hablar de estricta disciplina.

Minutos antes de llevarse a cabo un torneo amistoso amater en el auditorio Arteaga de Querétaro, presenta a los jóvenes que prometen, ser unos verdaderos profesionistas en el box.

Daniel Ramirez, Jorge de Julia, Willi Acosta y Mauricio Guzman, que compiten en este torneo hablan de cada una de su carrera aun corta en este deporte. De ellos, dice su entrenador, Jorge y Mauricio, "ya pueden debutar como profesionistas porque ya se han fogueado demasiado". Sin embargo reconoce los difícil de poder realizarlo en breve.

"Todos tienen futuro pero es necesario que tengan más disciplina, porque sin la disciplina, no se puede ganar nada, son disciplina todo es caso perdido. Mauricio por ejemplo ya se puede decir que es un profesional y se ve que tiene ganas de sobresalir, él esta estudiando en la facultad de Derecho y por ello

a veces le es imposible asistir para entrenar, sin embargo se ve que tiene empeño porque cuando no puede entrenar, enseguida me habla para avisarme, pero sé que le tiene amor al gimnasio, es una promesa.

Los jovenes que han participado tres veces aqui en Querétaro hablan de su gusto por el box.

Daniel Ramirez, de apenas doce años de edad ha ganado nueve peleas amater, dos en León una en Celaya y otra en Michoacan. La mas difícil fué la de Celaya cuando compitió con Manuel Barrientos. Jorge de Julia, quien tiene año y medio dentro del box, ha enfrentado 21 peleas, de ellas ha ganado 17 por nocaut y ha perdido solo tres, Willi Acosta en tanto ha peleado solo seis veces y ganado cuatro de ellas.

Jorge de Julia es además campeón del estado de Guanajuato y de Adesac 89. También Mauricio Guzman ha sido campeón del estado y hace apenas cinco meses en Ciudad Victoria obtuvo el tercer lugar a nivel nacional.

**Junto con Atarjea y Ocampo, está en los primeros lugares en natalidad**

## San José: crecimiento desequilibrado y pobreza extrema; sólo 25 % es PEA: INEGI

**+ Sólo diez mil 813 habitantes -del total de 42 mil 681 iturbidenses- tienen trabajo, según datos oficiales + De las 687 mil viviendas que existen en todo el estado de Guanajuato, sólo 7 mil 500 se encuentran en este municipio**

**Números, población y vivienda.**

Las cifras del Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI). San José Iturbide, frente a los 45 municipios de Guanajuato.

La transformación tras varios lustros es contrastante en este municipio de norte de Guanajuato. San José Iturbide, aquí donde el crecimiento desequilibrado provoca desaliento y pobreza extrema en las comunidades mas apartadas. Los diferentes tipos de vivienda que habita cada iturbidense, la carencia de empleo, educación y religión, la emigración hacia otras ciudades.

San José, según datos arrojados durante el último censo general de Población y Vivienda de 1990, divulgados por el INEGI cuenta actualmente con una población de 42 mil 681 habitantes y de ellos, solo 10 mil 813, una cuarta parte de la totalidad, se encuentran dentro de la población económicamente activa. En número de población este municipio ocupa el 17 lugar en el estado de Guanajuato.

La información contrasta. En pocos años el número de personas que viven en casas particulares es mínimo, pese al desarrollo que se ha palpado en los últimos años. Así, el total de viviendas

particulares es de 7 mil 495 en tanto que en la capital, Guanajuato, la totalidad de viviendas asciende a 687 mil 136 y en Santa Catarina, uno de los municipios, considerado como de los más pobres, apenas alcanza una cifra de 761 viviendas particulares.

La población por grandes grupos de edad se divide de la siguiente manera. De cero a 14 años de edad, existen en San José Iturbide, 64,6 por ciento, de 15 a 64 años de edad existe un 50,9 por ciento, en tanto que el número de ancianos es mínimo, pues de 42 mil 861 habitantes, solo un 4,3 por ciento están en la edad de la senectud.

En cuestión de educación, el número de analfabetas de 15 años y mas, asciende a 6 mil 159 habitantes, lo que en números proporcionales significa un 26,2 por ciento de la totalidad de iturbidenses. La población de 5 a 14 años que asiste a la escuela es de 9 mil 629 habitantes o lo que es igual un 76,1 por ciento. De la población de San José, 7 mil 415 mayores de quince años carecen de instrucción alguna.

Mientras que en el rubro de salud, el promedio de hijos nacidos vivos por mujer, es de un 3,6 por ciento en tanto que en el municipio de Guanajuato, solo un 2 por ciento de niños nacen vivos. Con ello, San José Iturbide junto con los municipios de Ocampo y Atarjea, son los que ocupan los primeros lugares en todo el estado en cuestión de natalidad.

De las 7 mil 495 viviendas particulares, solo un 69,8 por ciento cuentan con agua entubada, con drenaje el 37,9 por ciento y con energía eléctrica el 76,9 por ciento. Asimismo, el promedio de habitantes por vivienda es de cinco personas aproximadamente.

Aquí los cambios de la última década. (Mary González Hernández)



San José, la ciudad cambiante.



Y la prisa cotidiana. (fotos de Israel Ontiveros).

21 de marzo

## Las leyes de Juárez son de ayer, de hoy y de ¡siempre!

Gilberto Hernández Chávez

Cuando la historia, los hechos, las razones y las circunstancias obligan al cumplimiento de lo que puede evitar atender contra la verdad, contra los intereses de los demás en sus creencias, en sus bienes, en sus derechos; y lo que es más atentar contra los intereses de la Patria, es entonces cuando las leyes no son de determinada época, sino de ¡siempre! Tal es el caso de las leyes de JUAREZ o LEYES DEREFORMA, continuadas en la original Constitución Política de 1917. Estas tuvieron su origen y razón en base a la experiencia y la realidad, de que en todo tiempo la jerarquía católica del mundo y en especial de México, siempre se han apartado de la verdadera doctrina de Cristo. Que lo que enseñan en muchos casos no tiene veracidad ni fundamento, y como si esto fuera poco, su meta ha sido siempre de prepotencia, canongías, poder y riqueza; que sólo predicaban pero para sí mismos nunca aplican, y que siempre han estado del lado del poder y la riqueza. Bajo tales circunstancias y hechos, las leyes de Juárez continuadas en la original Constitución Política de 1917 son o fueron una barrera infranqueable para evitar la explotación de la fe de los creyentes. De ahí, que al haberse reformado el artículo 130 de nuestra Carta Magna de la República, éste no sólo ha sido un grave error o conveniencia política y económica (tratado de libre comercio), sino que se vuelve al pasado, al oscurantismo de las ideas de un anacrónico sistema clerical, conservador y de autocracia; que es lo que en verdad se llama reaccionarismo confesional, que hoy sustenta el partido oficial o PRI, y que en todas partes del mundo y en especial en México, ha sido siempre perjudicial y nefasto.

El 21 de marzo no debería ser solo un acto protocolario o de simple homenaje a un héroe, sino el cumplimiento pleno de la ideología política que protege nuestras luchas de emancipación social, económica, política y de libertad de creencias. No se debe confundir el modernismo con las conveniencias de la índole política que fueren, porque precisamente el verdadero modernismo significa progreso de ideas avanzadas, que se cimentan en la verdad y en la ciencia. La conveniencia de mitos, fanatismos, misticismos y fetichismos es en lo que se ha basado siempre la jerarquía de la religión CATOLICA de México.

Liberalismo en su más amplia acepción etimológicamente significa libertad, pero en el aspecto político mexicano, liberalismo es una doctrina política heredada de Don BENITO JUAREZ, y que en su verdadera interpretación está en las Leyes de Reforma, continuadas en la original Constitución Política Nacional de 1917. Son los señores de las grandes Logias Masónicas de México, quienes realmente las conservan y las practican; pero también es la doctrina política de todos aquellos que sin pertenecer a ellas, son JUARISTAS por convicción, por reconocer en don Benito Juárez al gran político estadista, que logró para México su segunda independencia nacional, que el reaccionarismo clerical había vendido. Las leyes de Juárez tuvieron también su razón y origen en que el alto clero de México, siempre ha estado aliado en contra de las luchas de emancipación social, ideología, economía y política de los mexicanos. La alta jerarquía del CLERO CATOLICO DE MEXICO, estuvo en contra de la independencia nacional, excomulgando a su iniciador el ex cura don Miguel Hidalgo y Costilla. También estuvieron del lado de la intervención francesa apoyando al iluso emperador Maximiliano, y con ello en contra de la soberanía nacional. Posteriormente estuvieron del lado de la dictadura, de un gobierno conservador y de autocracia y desde luego en contra de la Revolución Mexicana de 1910 y de 1914. Al triunfo de ésta, y al promulgarse la

Constitución Política de 1917 estuvieron en contra de ella, porque les prohibía la prepotencia, las canongías, los misticismos y los fanatismos que van contra la verdad y la ciencia y les prohibía también el atesoramiento de riquezas. Finalmente en 1927 provocaron la mal llamada Revolución Cristera, en donde personalmente participaron los sacerdotes, para después tratar de falsamente convertirlos en santos, sin más méritos que el haber participado en una lucha sangrienta y fratricida, sin bandera legal que les diera la razón. Esos sacerdotes canonizados o en vías de canonización, tuvieron mucha culpa en la crueldad sanguinaria de los mal llamados cristeros. Ahora en la actualidad el ALTO CLERO DE MEXICO está de parte del PRI o de quien les apoye en sus ambiciones de prepotencia, de poder y de riqueza. Para el clero de México el fin siempre justifica los medios, y es así como han metido a sus incondicionales al PRI, que es de donde están saliendo nuestros nuevos gobernantes de filiación clerical y de autocracia. De ahí también la razón de que salieran del PRI las reformas constitucionales, que han dado lugar a un sistema conservador, clerical y de autocracia; faltando solo por reformar la no reelección, para completar su traición a las luchas de emancipación social, económica y política de los mexicanos. Piensan ingenuamente los del PRI el que estando aliados con el clero el pueblo les apoyará en las elecciones presidenciales del 94. Esto es solo una vana y tonta ilusión, porque todos los mexicanos saben que el Pri ya no representa los ideales de la Revolución Mexicana y menos del Liberalismo Juarista.

Se dice, que no hay mal que por bien no venga, y es así como a medida que los elementos reaccionarios del PRI y la autocracia van entrando al poder en los puestos de elección popular, como candidatos egresados del PRI, que lo son también candidatos apoyados por la alta jerarquía del clero y la reacción. Bajo tales circunstancias, esto ha dado lugar para que el pueblo compruebe, que es falso de que un católico fanático conservador, pueda ser un buen gobernante cristiano. No importa que venga del Opus Dei, de los Caballeros de Colón, de los Salesianos o de cualquier otro organismo religioso. Los hechos comprueban de que son los políticos y gobernantes más nefastos, porque precisamente representan los intereses en la reacción, del clero y la autocracia. El mejor homenaje a Don BENITO JUAREZ es, sin menoscabo de las creencias católicas religiosas, se siga conservando el ideal JUARISTA y se pugne porque en los hechos, éste vuelva

### Voces de papel

*Viene de la 1a. Pág.*

**Secundaria:** El matrimonio es algo muy serio que se debe realizar entre dos personas que se quieren, se respetan y se apoyan en todo.

**Dolores Rubio Huerta.** Ama de casa: Es una relación que depende de como la lleven. Hay personas que se quejan y otras en cambio dicen que se llevan bien padre. El matrimonio debe ser una relación bonita y estable de acuerdo a los sentimientos de cada persona.

**Virginia Alemán Tovar.** Ama de casa: Es una responsabilidad muy grande. El matrimonio es encontrar a alguien que comparta los mismo ideales y estar de acuerdo en la mayoría de las cosas. En el matrimonio debe de haber de todo un poco.

**M. J. O. D.** Estudiante 1ro. de Secundaria: Se unen para formar un hogar y para resolver sus problemas juntos.

**G. P. M.** Estudiante 1ro. de Secundaria: Se unen para formar una familia y llevarse bien como pareja. Si se casan es para llevarse bien y no estar peliando.

**Ana María Cabello Martínez.** Estudiante 1ro. Secundaria: Es una decisión que se debe pensar bien, porque si fracasa el matrimonio no sólo afecta a la pareja, sino también a los hijos. En nuestra religión, el matrimonio debe ser por lo civil y por la iglesia. Si no están casados por estas dos leyes es como si vivieran en unión libre.

a ser el ideal político del Gobierno de México, porque es el ideal emanado del pueblo; y porque son las leyes que pueden evitar atentar contra los intereses de las mayorías, y lo que es más una barrera infranqueable para proteger los intereses de la Patria, que hoy más que nunca parece estar en peligro. Las LEYES DE JUAREZ es el antídoto contra las conveniencias políticas; son de ayer, de hoy y de ¡siempre!

### Hablemos de...

## Vidas vacías

Salvador Layseca Coellar

Estimados lectores: Hace unos días estuve hablando con un muchacho que está estudiando profesional en una buena universidad aquí en Querétaro. Su madre es una persona sumamente rica pero su abuelita es mucho más rica que su mamá. Tiene propiedades tanto aquí en México como en el extranjero; ha viajado mucho y en lo económico y social ha disfrutado al máximo de la vida. Por supuesto a este muchacho no le falta nada de nada; cada año se compra todo un guardarropa de verano y otro de invierno; está en los mejores y más caros clubs de Querétaro. Cuando quiere simplemente el chofer lo lleva a México y se va a Las Vegas, a San Antonio, en fin, a donde él quiera y por el tiempo que quiera.

Pero esperen, no sientan envidia por él. Resulta que su padre, al casarse con su madre, ella lo mantenía de todo a todo porque la del dinero es ella; él en agradecimiento, tenía amoríos con cuanta mujer podía. Pues bien, un día ella descubrió las infidelidades del esposo y se divorciaron. Este muchacho de quien les hablo se puso a recordar cada detalle de la separación; cómo su papá sacó las maletas y empezó a guardar sus cosas y cómo se fue sin despedirse de su esposa ni de sus hijos. El, que me contaba esto se fue a la cama y cerró fuerte los ojos pensando que lo que pasaba era un mal sueño, pero no, su padre se fue y los abandonó cuando él estaba en 6o. de primaria y a su hermana menor y por supuesto a la mamá. A partir de ese momento, la mamá los encargó con familiares y finalmente también acabó por dejar a sus dos hijos.

Este muchacho no quiere casarse porque tiene miedo de que le pase lo que a sus papás, que acabe por divorciarse y tiene miedo de abandonar él también a sus hijos. Pues bien, dinero, viajes, la mejor comida, "amigos", buena ropa... pero es infeliz. Cuántas veces nosotros nos esforzamos por acumular dinero, por ser famosos, importantes, y olvidamos que la felicidad no está en lo material sino en lo espiritual. Cuántas veces olvidamos que un simple plato de frijoles es mucho más sabroso comiéndolo en la intimidad de una familia que vive en paz interior, con el próximo y con Dios que el más suculento caviar que se come a solas en un restorán de postín. Son estas vidas vacías, sin sentido, amargados y frustrados; personas que viven con un vago recuerdo de quienes fueron sus padres; personas que fueron abandonadas como se abandona a un cachorro en el quicio de una puerta. Personas que a pesar de vivir en la opulencia, y a cuerpo de rey, con gusto cambiarían coches, diversiones, comidas... todo a cambio de la caricia de una madre, de un padre que estuviera siempre a su lado; vidas vacías de amor, de ideales, de calor humano, vidas vacías porque el egotismo de sus padres les quitó todo; vidas vacías que no encuentran la forma de ser llenadas porque nada puede suplir a la familia que vive, aún en la pobreza, en santa paz y con el trabajo diario y honrado de los papás; vidas vacías que van por la vida como pálidas sombras que se arrastran lastimosamente mendigando a parientes y amigos un poco de amor y ternura; vidas vacías que piden con la mirada, un gesto, un poco de comprensión a su profundo y callado dolor. ¿Están a punto de divorciarse? Adelante, arruinen a sus hijos de por vida, adelante, pongan por delante sus problemas conyugales y olvidense de los hijos, las eternas víctimas del divorcio, adelante, hagan que sus hijos, si no los perdonan, los maldigan de por vida, adelante, destrúyanse ustedes y a sus hijos.

Siempre hay una solución para cada problema y si no la hay, queda el recurso del perdón, de un lado y el arrepentimiento del otro; siempre cabe la posibilidad de no condenar a los hijos a una vida de miseria, de amor, afecto, ternura, estabilidad emocional, humillación social; pidan ayuda, no están solos. Si quieren, pueden empezar de nuevo, si quieren, pueden hacer que sus hijos al caer la noche, duerman en paz, porque saben que en casa están papá y mamá...

**AMANE CER**  
DE QUERETARO  
SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS

Ediciones Nuevo Amanecer, S.A. de C.V.  
Guerrero Nte. 84 - Querétaro, Qro.  
Tel. y Fax (91-42) 14 56 99

Efraín Mendoza/Dirección General; Mary González Hernández/Dirección; Gisela Ontiveros Banda/Información y Publicidad; Israel Ontiveros Banda/Fotografía; Manuel H. Bermúdez/Editor; Ma. Isabel Martínez Rocha/Administración. Colaboradores: Laura Saldaña Banda, Julieta González Hernández, Hernando R. Lozada Vargas, Josemaría Hernández Cortina, Rocío Rodríguez Rodríguez.

San José Iturbide